



## **UNIVERSIDAD DEL SURESTE**

**CAMPUS TABASCO** 

LIC. EN ENFERMERÍA

TEMA:

**MAPA CONSEPTUAL** 

NOMBRE DEL ALUMNO: DANIEL DE JESUS JIMENEZ MARTINEZ

8º CUATRIMESTRE GRUPO: B

**DOCENTE:** GUADALUPE CRISTEL RIVERA ARIAS

VILLAHERMOSA, TABASCO A 23 DE ENERO DEL 2024.

### **SALUD**

Acuerdo a la definición de la Organización Mundial de la Salud (OMS), La medicina tradicional (MT) es la suma de conocimientos, técnicas y prácticas fundamentadas en las teorías, creencias y experiencias propias de diferentes culturas, y que se utilizan para mantener la salud, tanto física como mental.

No es suficiente demostrar que los tratamientos de la medicina tradicional no dañan, sino que es necesario contar con la evidencia de que, en efecto, benefician a quien los recibe.

### ATENCIÓN A LA SALUD

conjunto de procesos a través de los cuales se concreta la provisión de prestaciones y cuidados de salud a un individuo, un grupo familiar, una comunidad y/o una población.

La problemática del modelo de atención contempla la definición de los criterios que establecen cómo se organiza y divide el trabajo médico-sanitario.

a investigación realizada sobre etnobotánica en las comunidades de Copoya, El Jobo y San José Terán revela como los tuxtlecos se siguen curando a base de plantas medicinales, si bien, su uso ha disminuido de manera considerable todavía en estas comunidades es común que las curas a muchos males se encuentren en los huertos familiares

# la medicina tradicional y complementaria ha sido un recurso integral para la salud en hogares y comunidades.

Es la suma de los conocimientos, habilidades y prácticas basadas en las teorías, creencias y experiencias indígenas de diferentes culturas, explicables o no, que se utilizan en el mantenimiento de la salud y la prevención, el diagnóstico, la mejora o el tratamiento de enfermedades físicas y mentales.

### MEDICINA.

término medicina proviene del latín medicina y hace referencia a la ciencia que permite prevenir y curar las enfermedades del cuerpo humano. La medicina, junto a la farmacia, la enfermería y otras disciplinas, forman el grupo de las ciencias de la salud, dedicadas al diagnóstico, la prevención y el tratamiento de las enfermedades.

### **SALUD HUMANA**

La salud del individuo y del grupo está determinada por la biología humana, el medio ambiente, los modos de vida de la comunidad, y el sistema de asistencia sanitaria

unas leyes rígidas y cercenadas por numerosos tabúes, la civilización de los aztecas o mexicas supo desarrollar, sin embargo, una medicina y una farmacopea eficaces basadas, en gran parte, en el conocimiento empírico.

#### **ENFERMEDAD**

La enfermedad es considerada como cualquier estado donde haya un deterioro de la salud del organismo humano. Todas las enfermedades implican un debilitamiento del sistema natural de defensa del organismo o de aquellos que regulan el medio interno.

# ANTECEDENTES HISTÓRICOS DE MEDICINA TRADICIONAL.

reconocida hoy como un recurso fundamental para la salud de millones de seres humanos, es una parte importante de la cosmovisión de los pueblos indígenas y representa el conocimiento milenario sobre la madre tierra y el uso de plantas medicinales que los indígenas han resguardado y que tiene un valor incalculable fortaleciendo y preservando su identidad.

La cultura de México actual proviene del sincretismo que se produjo entre las culturas prehispánica y española fusionadas desde finales del siglo XVI.

La Medicina Maya se basa en una cultura, cosmovisión y espiritualidad propias. Equilibrio de mente y cuerpo, meridianos de energía, enfoques biodinámicas y holísticos; son conceptos que han ganado terreno en las últimas décadas.

### **COSTUMBRE Y TRADICIÓN**

costumbre es un conjunto de prácticas o hábitos que se adquieren mediante la repetición y la constancia.

tradición encierra, en muy distintas áreas de la vida humana, la idea de los modos de hacer las cosas que la sociedad considera convenientes de preservar en el tiempo, y que por lo tanto se transmiten de generación en generación.

La costumbre es también una de las fuentes del derecho en el sentido de que, desde los tiempos del Derecho romano, ya se entendía que la manera tradicional y ancestral de hacer las cosas gozaba de cierto carácter de ley dentro de una comunidad determinada.

Una generación puede tener una costumbre que luego se pierde al pasar a la nueva generación, quizá porque algunas condiciones objetivas han cambiado o porque las sensibilidades de la nueva generación son diferentes.

tradición encierra, en muy distintas áreas de la vida humana, la idea de los modos de hacer las cosas que la sociedad considera convenientes de preservar en el tiempo, y que por lo tanto se transmiten de generación en generación.

### COSTUMBRES Y TRADICIONES EN LA MEDICINA TRADICIONAL PARA LA ATENCIÓN DE LA SALUD.

Este díptico tiene como fin, ofrecer algunas ideas que permitan comprender y atender con equidad y respeto a las personas que acuden a solicitar los servicios de salud, reconociendo sus formas de entender la salud y enfermedad, así como sus costumbres y tradiciones que los llevan a curarse de diferentes formas antes de llegar a los servicios de salud.

# COSTUMBRES Y TRADICIONES DE CURARSE

Hueseros y sobadores: Los "Hueseros" o sobadores Mayas, creen que tienen una habilidad innata y que su vocación es un llamado divino, que sus manos "actúan por medio de sueños" y usan en su trabajo objetos sagrados llamados "baq".

comadronas contemporáneas: las mujeres que demandan los servicios de las parteras. Según los testimonios, las matronas permiten tener un parto humanizado, sin violencia obstetricia y con acompañamiento terapéutico. Mientras en los hospitales cada vez se recurre más a las cesáreas, el servicio de las parteras permite a las mujeres tener una mayor libertad sobre su cuerpo. Entre las ventajas que tiene la asistencia de una comadrona se encuentra el parto en el hogar, la movilidad y el acompañamiento familiar.

Yerberos y curanderos: el curandero tiene la facultad de enfrentar y curar varias enfermedades, particularmente cuatro consideradas como peligrosas.

Yerberos poseen el conocimiento milenario de la herbolaria a través de la cual remedian ciertos males. En base a este conocimiento preparan infusiones, pomadas, aceites y lociones para curar o prevenir la enfermedad.

# RECURSOS MATERIALES NATURALES

Herbolaria: herbolaria mexicana surgió en la época prehispánica, desde la religión que se practicaba en esa época. Así, los pueblos concebían las enfermedades como productos de las acciones de sus dioses. Trataban de encontrar una cura en la naturaleza y así generar grandes avances en el estudio de las propiedades medicinales de las plantas.

Masajes tradicionales mexicanos: El Masaje tradicional mexicano trabaja desde un concepto inicialmente holístico, pero también físico, con toda su tradición milenaria en la práctica de rituales de ofrendas, fitoterapia chamánica y métodos de masajes para sanar los cinco estados del equilibrio del cuerpo; espiritual, físico, químico, emocional y energético, para un mayor conocimiento y equilibrio del ser humano en toda su globalidad.

Rezanderos: los rezanderos totonacos ocupan el nivel más bajo de los terapeutas reconocidos; su función es oficiar las ceremonias de enterramiento, siempre y cuando no se encuentre el cura de la localidad, ni las personas entrenadas por este último para tal fin. La oración constituye un factor importante en el tratamiento de las enfermedades dentro de los distintos pueblos, particularmente indígenas, que se consideran sujetos al capricho de sus dioses, a quienes hay que implorar por el bienestar de todos.

### **BIBLIOGRAFIA**

- 1. ENFERMERIA ALTERNATIVA Y COMPLEMENTARIA CANCER CANCER
- 2. Libro PLANTAS MEDICINA Y PODER XAVIER LEGORRETA PAX MEXICO